

Pertama dari siswa, kenyataan menunjukkan bahwa masih banyak siswa yang mengalami ketertinggalan dalam kemampuan. Hal ini ditunjukkan dengan masih banyaknya siswa yang mendapat nilai yang masih dianggap kurang. Kenyataan menunjukkan pula setiap siswa mempunyai perbedaan individual dalam proses belajarnya.. Dalam proses belajar mengajar pada umumnya seorang guru menggunakan pendekatan yang kadang-kadang melupakan perbedaan individual sehingga keunikan setiap pribadi siswa kurang mendapat pelayanan. Hal ini dapat mengakibatkan siswa mengalami kesulitan belajar. Apabila siswa mendapat kesempatan belajar sesuai dengan kemampuannya, sangat diharapkan ia dapat mencapai kemampuan belajar yang optimal.

Kedua, dari pihak guru, pada dasarnya guru bertanggung jawab atas keseluruhan proses pendidikan di sekolah. Ini berarti bahwa guru bertanggung jawab akan tercapainya tujuan pendidikan melalui pencapaian tujuan instruksional dan tujuan kurikuler. Berdasarkan kenyataan adanya perbedaan individual, tidak semua siswa mencapai tujuan yang diharapkan. Terhadap siswa yang dinilai belum berhasil mencapai tujuan, guru bertanggung jawab untuk membantunya agar dapat mencapai tujuan melalui perbaikan proses belajar. Keberhasilan seorang guru terletak pada kemampuannya dalam melaksanakan proses belajar mengajar yang sebaik-baiknya sehingga siswa dapat mencapai tujuan yang telah ditetapkan.

Ketiga, dilihat dari segi pengertian proses belajar, *Remedial Teaching* diperlukan untuk melaksanakan proses belajar sebenarnya, proses belajar yang

sesuatu yang dianggap masih belum mencapai apa yang diharapkan dalam keseluruhan proses dalam keseluruhan proses belajar mengajar.²⁰

Hal-hal yang diperbaiki melalui *Remedial Teaching* antara lain: perumusan tujuan, penggunaan metode mengajar, cara-cara belajar, materi atau alat pelajaran, evaluasi dan segi-segi pribadi murid.

Dalam hal ini Abu Ahmadi dan Widodo Suproyono berpendapat bahwa dalam fungsi ini *Remedial Teaching* dapat diadakan pembetulan atau perbaikan, antara lain: perumusan tujuan, penggunaan metode, cara-cara belajar, materi atau alat pelajaran, evaluasi dan segi-segi pribadi.²¹

Bertolak dari pendapat diatas, maka *Remedial Teaching* mempunyai fungsi korektif karena dalam *Remedial Teaching* dilakukan pembetulan terhadap proses belajar mengajar. Proses belajar mengajar tersebut menyangkut berbagai aspek mulai dari perumusan tujuan, penggunaan metode mengajar, materi, alat pelajaran, cara belajar, evaluasi dan kondisi pribadi siswa.

b. Fungsi penyesuaian

Menurut pendapat Mulyadi yang dimaksud fungsi penyesuaian adalah agar dapat membantu siswa untuk menyesuaikan dirinya terhadap tuntutan belajar, sehingga murid dapat belajar sesuai dengan keadaan dan kemampuan

²⁰ Mulyadi, *Dignosis dan Pemecahan Kesulitan Belajar* (Malang: Shefa, 2003) , h. 39

²¹ Abu Ahmadi dan Widodo, *Psikologi Belajar*, h. 146-147

pribadinya sehingga mempunyai peluang yang besar untuk memperoleh kemampuan belajar yang lebih baik.

Pendapat diatas sependapat dengan pendapatnya Abu Ahmadi yang menyatakan bahwa penyesuaian *Remedial Teaching* (perbaikan) terjadi antara siswa dengan tuntutan dalam proses belajarnya. Artinya siswa dapat belajar sesuai dengan kemampuannya sehingga peluang untuk mencapai hasil yang lebih baik. Tuntutan disesuaikan dengan jenis, sifat dan latar belakang kesulitan sehingga mendorong siswa untuk lebih belajar.²²

Dari kedua pendapat diatas, maka dalam *remedial teaching* siswa dibantu untuk belajar sesuai dengan kemampuan dan keadaannya, sehingga hal ini tidak merupakan beban bagi siswa. Karena penyesuaian beban belajar itu memberikan peluang kepada siswa untuk memperoleh kemampuan belajar yang lebih baik.

c. Fungsi Pemahaman

Fungsi pemahaman menurut mulyadi adalah agar *Remedial Teaching* memungkinkan guru, murid dan pihak-pihak lain dapat memperoleh pemahaman yang lebih baik terhadap pribadi murid.

Dalam hal ini Abu Ahmadi dan Widodo Supriyono berpendapat bahwa fungsi pemahaman artinya dari pihak guru, murid atau pihak lain dapat lebih memahami siswa.²³

²² *Ibid*, h.147

²³ *Ibid*, h. 147

Dari kedua pendapat diatas, maka dalam *Remedia Teaching* guru berusaha membantu siswa untuk memahami dirinya dalam hal jenis dan sifat kesulitan yang dialami, kelemahan serta kelebihan yang dimilikinya. Karena pemahaman ini akan membantu siswa dalam mengubah dan memperbaiki cara belajar, memilih materi dan fasilitas belajar sehingga pada akhirnya siswa dapat melaksanakan tugas-tugas belajarnya dengan baik.

d. Fungsi pengayaan

Fungsi pengayaan menurut Mulyadi dimaksudkan agar *Remedial Teaching* dapat memperkaya proses belajar mengajar. Bahan pelajaran yang tidak disampaikan dalam pelajaran reguler dapat diperoleh melalui remedial teaching. Pengayaan lain adalah dalam segi metode dan alat yang dipergunakan dalam *Remedial Teaching*.

Pendapat Mulyadi diatas sependapat dengan pendapat Abu Ahmadi dan Widodo Supriyono bahwa maksud *Remedial Teaching* (perbaikan) itu dapat memperkaya proses belajar mengajar. Pengayaan dapat melalui atau terletak dalam segi metode yang digunakan dalam pengajaran perbaikan, sehingga hasil yang diperoleh lebih banyak, lebih dalam atau dengan singkat kemampuan belajarnya lebih kaya.

Berdasarkan dari kedua pendapat diatas, maka dalam *Remedial Teaching*, guru berusaha membantu siswa yang mengalami kesulitan belajar dengan menambah berbagai materi pelajaran yang belum atau tidak

disampaikan dalam pelajaran biasa. Disamping itu penggunaan metode mengajar serta alat pelajaran pun dikembangkan agar siswa memperoleh hasil yang lebih mendalam tentang bahan pelajaran tersebut.

e. Fungsi Akselerasi

Fungsi akselerasi menurut pendapat Mulyadi adalah agar Remedial Teaching dapat mempercepat proses belajar lebih, dalam arti waktu maupun materi.

Pendapat diatas sependapat dengan pendapatnya Abu Ahmad dan Widodo Supriyono, bahwa secara langsung maupun tidak langsung pengajaran perbaikan dapat memperbaiki atau menyembuhkan kondisi pribadi yang menyimpang. Penyembuhan ini dapat menunjang pencapaian kemampuan belajar yang lebih baik dalam mempengaruhi pribadi siswa.

Berdasarkan dari kedua pendapat diatas, maka Remedial Teaching mengandung unsur *terapeutik* karena secara langsung atau tidak langsung menyembuhkan beberapa gangguan atau hambatan kepribadian siswa. Siswa yang mengalami kesulitan belajar kemungkinan dapat mengalami hambatan kepribadian, sehingga dengan membantu mengatasi kesulitan belajar berarti mengatasi hambatan kepribadian atau sebaliknya.

Jabaran dari masing-masing strategi dan tehnik pendekatan *Remedial Teaching* sebagai berikut:

1. Strategi dan tehnik pendekatan Remedial Teaching yang bersifat kuratif

Tindakan *Remedial Teaching* dikatakan bersifat kuratif kalau dilakukan setelah selesainya program proses belajar mengajar utama diselenggarakan. Diadakannya tindakan ini didasarkan atas kenyataan empirik bahwa seseorang atau sejumlah orang atau mungkin sebagian besar atau seluruh anggota kelas atau kelompok belajar dapat dipandang tidak mampu menyelesaikan program proses belajar mengajar yang bersangkutan secara sempurna sesuai dengan kriteria keberhasilan yang ditetapkan.

Tehnik pendekatan yang dipakai dalam hal ini adalah: pengulangan (*repetition*), pengayaan (*enrichment*) dan pengukuhan (*reinforcement*), serta percepatan (*acceleration*). Untuk lebih jelasnya akan dijabarkan sebagai berikut:

a. Pengulangan

Pengulangan dapat terjadi pada beberapa tingkatan, yaitu: pada setiap akhir jam pertemuan, setiap akhir unit (satuan bahan) pelajaran tertentu, dan pada setiap satuan program studi (triwulan atau semester).²⁶

Pelaksanaan layanan Remedial Teaching bisa diorganisasikan secara perorangan (*individual*) maupun secara kelompok (*per group*).

²⁶ Abu Ahmadi dan Widodo, Psikologi Belajar, h. 169

Secara kelompok diberikan bila terdapat sejumlah siswa yang mempunyai jenis atau lokasi atau kesulitan sama.

Waktu dan cara pelaksanaannya juga terdapat berbagai kemungkinan, misalnya:

- 1) Diadakannya pada jam pertemuan berikutnya, kalau memang sebagian besar atau seluruh anggota kelas mengalami kesulitan yang serupa, dengan cara:
 - a. Mengajarkan kembali bahan yang sama pada siswa dengan cara yang berbeda
 - b. Diadakan latihan atau penugasan atau soal kembali yang dibentuknya sejenis dengan tugas soal terdahulu
 - c. Diadakan pengukuran dan penilaian kembali untuk mendeteksi hasil peningkatannya kearah keberhasilan yang diharapkan
- 2) Diadakan di luar jam pertemuan biasa, misalnya:
 - a. Diadakan jam tambahan pada hari atau jam atau tempat tertentu, kalau yang mengalami kesulitan sejumlah orang tertentu
 - b. Diberikan dalam bentuk pekerjaan rumah
- 3) Diadakan kelas Remedial khusus bagi siswa yang mengalami kesulitan belajar tertentu, dengan cara:

- a) Siswa lain belajar dalam kelas biasa, sedang siswa tertentu belajar dengan mendapat bimbingan khusus dari guru yang sama atau pihak lain yang telah ditunjuk sampai yang bersangkutan mencapai jenjang penguasaan tertentu
- b) Diadakan pengulangan secara total, kalau ternyata siswa yang bersangkutan kemampuannya sangat jauh dari batas kriteria keberhasilan minimal dalam hampir kesuruhan bidang studi, yang secara konvensional dikenal dengan tinggal kelas

b. Pengayaan dan pengukuhan

Kalau layanan pengulangan (*Remedial*) ditujukan pada siswa yang mempunyai kelemahan sangat mendasar, maka layanan pengayaan dan pengukuhan ditujukan pada siswa yang mempunyai kelemahan ringan. Teknik pelaksanaannya dapat dengan memberikan tugas atau soal pekerjaan rumah.

c. Percepatan

Percepatan diberikan kepada kasus berbakat tetapi menunjukkan kesulitan psikososial atau ego emosional. Ada dua kemungkinan pelaksanaannya, yaitu:

- a. Dalam diskusi masing-masing individu dapat lebih mengenal dirinya dan kesulitan yang dihadapi serta menemukan jalan pemecahannya
- b. Interkasi dalam kelompok dapat menumbuhkan sikap saling mempercayai antara yang satu dengan lainnya
- c. Dapat saling membantu antar individu dan mengembangkan kerja sama antar pribadi
- d. Pengenalan dan kepercayaan diri secara lebih mendalam dan mengarahkannya secara lebih baik
- e. Menumbuhkan rasa tanggung jawab, baik terhadap dirinya maupun terhadap orang lain.³¹
- f. Dibandingkan dengan pengajaran individual, diskusi dapat lebih efektif dan efisien dalam prosesnya

3. *Metode tanya-jawab*

Sebagai metode *Remedial Teaching*, tanya jawab dilakukan dalam bentuk dialog antara guru dan murid yang mengalami kesulitan belajar dan dari hasil dialog itu murid akan memperoleh perbaikan dalam kesulitan belajarnya. Berdasarkan jenis dan sifat kesulitan yang dihadapi murid, guru mengajukan beberapa pertanyaan, dan murid memberikan jawaban. Melalui serangkaian tanya jawab, guru mengajukan beberapa pertanyaan

³¹ *Ibid*, h. 172-173

dan murid memberikan jawaban. Melalui serangkaian tanya jawab, guru membantu murid untuk :

- a . Mengenal dirinya secara lebih mendalam
- b. Memahami kelemahan dan kelebihan dirinya
- c. Memperbaiki cara-cara belajarnya

Dengan demikian kesulitan belajar yang dialaminya dapat diatasi sedikit demi sedikit. Dalam tanya jawab dapat dilakukan secara individual atau secara kelompok. Secara individual apabila dialog dilakukan antara guru dan seorang murid yang mengalami kesulitan belajar. Keuntungan metode tanya jawab sebagai metode *Remedial Teaching* adalah antara lain:

- a. Memungkinkan terbinanya hubungan yang lebih dekat antara guru dengan murid
- b. Dapat meningkatkan saling pemahaman antara guru dengan murid
 - a. Dapat meningkatkan motivasi belajar murid
 - b. Dapat lebih meningkatkan pemahaman diri pada murid
- c. Merupakan kondisi yang dapat menunjang pelaksanaan penyuluhan
- d. Dapat menumbuhkan rasa harga diri murid.³²

4. Metode kerja kelompok

Metode ini hampir bersamaan dengan metode pemberian tugas dan diskusi. Dalam metode ini beberapa murid bersama-sama ditugaskan untuk

³² *Ibid*, h. 172

umumnya terasa lebih dekat dibandingkan dengan hubungan antara murid dengan guru.

Dalam pelaksanaannya, tutor ini dapat membantu teman-temannya secara individual maupun secara kelompok berdasarkan petunjuk-petunjuk yang diberikan guru. Ada beberapa keuntungan metode tutor sebaya adalah antara lain:

- a. Adanya suasana hubungan yang lebih dekat dan akrab antara murid yang dibantu dengan murid sebagai tutor yang membantu
- b. Bagi tutor sendiri, kegiatan remedial ini merupakan kesempatan untuk pengayaan dalam belajar dan juga menambah motivasi belajar.
- c. Bersifat efisien artinya lebih banyak yang dibantu.
- d. Dapat meningkatkan rasa tanggung jawab dan kepercayaan diri.³⁴

6. *Pengajaran individual*

Pengajaran individual adalah suatu bentuk proses belajar mengajar yang dilakukan secara individual, artinya dalam bentuk interaksi antara guru dengan seorang murid secara individual. Dengan metode ini guru dapat mengajar secara lebih intensif karena dapat disesuaikan dengan keadaan kesulitan dan kemampuan individual murid. Prosedur mengajar lebih diarahkan kepada usaha memperbaiki kesulitan belajar murid. Materi

³⁴ *Ibid*, h. 174

yang diberikan mungkin pengulangan dari yang sudah atau pengayaan dari yang sudah dimiliki atau mungkin pemberian materi baru semuanya tergantung keadaan kesulitannya. Pendekatan dan metode yang digunakan tentu akan bersifat individual artinya disesuaikan dengan kesulitannya.

Pengajaran individual banyak memberikan keuntungan karena dalam pelaksanaannya terjadi interaksi yang lebih dekat antara guru dengan murid. Sehingga terjadi saling pengertian antara keduanya. Untuk dapat melaksanakan pengajaran individual sebagai metode remedial teaching, para guru diharuskan memiliki kemampuan-kemampuan sebagai pembimbing.

B. Tinjauan Kesulitan Belajar Pendidikan Agama Islam

1. Pengertian Kesulitan Belajar

Kesulitan Belajar merupakan kalimat yang terdiri dari dua kata yaitu “kesulitan” dan “belajar”, yang mana setiap kata memiliki arti tersendiri. Kesulitan berarti kesukaran atau dapat diartikan keadaan yang sulit / sukar, sesuatu yang sulit yang dirasakan oleh siswa dalam belajar.³⁵

Jadi kesulitan belajar adalah suatu kondisi dalam proses belajar mengajar, dalam melakukan perubahan yang baru dalam diri individu yang berbentuk

³⁵ Desi Anwar, *Kamus Bahasa Indonesia Modern*. h. 352

dan nilai.⁴² Menurut konsep dasar mengenai belajar dari beberapa ahli menyatakan belajar adalah memodifikasi atau memperteguh kelakuan melalui pengalaman.⁴³

Dari berbagai pendapat diatas bahwa kesulitan belajar adalah suatu kondisi dalam proses belajar mengajar, dalam melakukan perubahan yang baru dalam diri individu yang berbentuk ketrampilan, sikap, kebiasaan, pengetahuan dan kecakapan yang ditandai dengan adanya hambatan tertentu untuk mencapai hasil belajar.⁴⁴ Dan dalam pelajaran Pendidikan Agama Islam ini berarti siswa mengalami hambatan / kesulitan dalam memperoleh pengalaman belajar sejarah islam, hukum islam, pemahaman, pengertian dalam membaca, menulis Qur'an secara tepat sesuai dengan tujuan yang ingin dicapainya dalam belajar Pendidikan Agama Islam.

2. Pengertian Pendidikan Agama Islam

Menurut Drs. Zuhairi, dkk., Pendidikan Agama Islam adalah usaha-usaha secara sistematis dan pragmatis dalam membantu anak didik supaya mereka hidup sesuai dengan ajaran islam.⁴⁵

⁴² Robert M. Gagne, *Prinsip-prinsip Belajar*, (Surabaya: Usaha Nasional, 1988), h. 14

⁴³ A. Tabrani Rusyan, *Pendekatan dalam Proses Belajar Mengajar*, (Bandung: CV. Remadja Karya, 1989), h. 7

⁴⁴ Abu Ahmadi dan Widodo Supriyono, *Psikologi Belajar*, h. 88

⁴⁵ H. Zuhairi, dkk., *Metode Khusus Pendidikan Agama* (Surabaya : Usaha Nasional, 1993), h. 27.

kelainan perilaku murid seperti suka berkelahi, sering tidak masuk sekolah. Secara garis besar, faktor-faktor penyebab kesulitan belajar murid terdiri atas 2 macam,⁴⁷ yakni :

a. Faktor intern murid.

Faktor ini merupakan hal-hal yang muncul dalam diri murid sendiri. Faktor intern murid meliputi gangguan atau kurang mampunya fisik maupun psikisnya. Sifat yang bersifat fisik antara lain:

1. Karena sakit, seorang murid yang sakit akan mengalami kelemahannya fisiknya, sehingga syaraf sensoris dan motorisnya lemah. akibat rangsangan yang diterima melalui indera tidak dapat diteruskan ke otak. Lebih-lebih sakitnya lama, syarafnya akan bertambah lemah, sehingga ia tidak dapat masuk sekolah untuk beberapa hari yang akibatnya ia tertinggal jauh dalam pelajarannya.
2. Karena kurang sehat, murid yang kurang sehat dapat mengalami kesulitan belajar, sebab ia mudah capek, mengantuk, pusing, daya konsentrasinya hilang, kurang semangat. Karena hal-hal ini maka penerimaan dan respon pelajaran kurang, saraf otak tidak mampu bekerja secara optimal memproses, mengelola, menginterpretasikan dan mengorganisir bahan

⁴⁷ Abu Ahmadi dan Widodo, Psikologi Belajar, h. 75

pelajaran melalui inderanya. Karena itu maka seorang guru atau petugas harus meneliti kadar gizi makanan dari murid.

3. Sebab karena cacat tubuh, cacat tubuh ini dibedakan menjadi dua, yaitu:
 - a. Cacat tubuh ringan, seperti kurang pendengaran, penglihatan, dan gangguan psikomotor.
 - b. Cacat tubuh serius, seperti buta, tuli, bisu, hilang tangan atau kakinya.

Ketiga sebab yang bersifat fisik diatas tentu akan membuat timbulnya kesulitan belajar pada diri murid, jika tidak segera diketahui dan dicarikan solusinya, maka akan membawa pengaruh terhadap kemampuan belajarnya.

Sedangkan sebab-sebab kesulitan belajar karena psikis atau rohani yaitu:

1. Intelegensi, intelegensi adalah situasi kecerdasan berfikir, sifat-sifat perbuatan cerdas.⁴⁸ Pada umumnya intelegensi seseorang dapat dilihat dari kesanggupan bersikap dan berbuat cepat dengan situasi yang sedang berubah dengan keadaan diluar dirinya yang biasa maupun yang baru.
2. Bakat, bakat adalah kemampuan potensial yang dimiliki seseorang untuk mencapai keberhasilan pada masa yang akan datang. Setiap individu memiliki bakat yang berbeda-beda. Jadi akan lebih muda jika murid mempelajari yang sesuai dengan bakatnya. Apabila murid mempelajari bahan yang lain dari bakatnya maka ia akan cepat bosan, mudah putus asa dan tidak senang sehingga dalam mengikuti pelajaran tidak serius.

⁴⁸ Abu Ahmad dan Umar, *Psikologi*, (Surabaya : Bina Ilmu), hlm. 124

3. Minat. tidak adanya minat belajar pada diri murid terhadap suatu pelajaran yang menimbulkan kesulitan belajar. Belajar yang tidak ada minatnya mungkin akan membuat belajarnya asal-asalan, sehingga akhirnya akan menimbulkan banyak problem pada dirinya. Karena dalam mengikuti pelajaran tidak pernah terjadi proses dalam otaknya, akibatnya timbul kesulitan. Ada tidknya murid terhadap suatu pelajara dapat dilihat dari cara siswa mengikuti pelajaran dan lengkap tidaknya catatan. Dari tanda-tanda itu seorang guru dapatkan apakah sebab kesulitan belajarnya disebabkan karena tidak adanya minat.⁴⁹
4. Motivasi, motivasi adalah segala sesuatu yang mendorong seseorang untuk bertindak melakukan sesuatu.⁵⁰ Dalam belajar motivasi merupakan syarat mutlak karena bisa berfungsi sebagai faktor pendrong, pengarah perbuatan belajar. Motivasi dapat menentukan baik tidaknya dalam mencapai tujuan, sehingga semakin besar motivasinya semakin besar kesuksesan belajarnya.
5. Kesehatan mental, dalam belajar tidak hanya menyangkut segi intelek, tetapi juga menyangkut segi kesehatan mental dan emosional. Hubungan kesehatan mental dengan belajar adalah timbal balik. Kesehatan mental dan ketenangan emosi akan menimbulkan hasil belajar yang baik demikian juga

⁴⁹ Abu Ahmadi dan Widodo, Psikologi Belajar, h. 76-79

⁵⁰ Ngalim Purwanto, *Psikologi Pendidikan*,(Bandung : Remaja Rosda Karya, 1990), h. 60.

keluarga.⁵⁴ Penyebab kesulitan belajar yang termasuk dalam faktor ini adalah:

a. Faktor Orang tua, berhasil tidaknya anak tergantung dari hal-hal dibawah ini :

1. Cara orang tua mendidik anak, orang tua yang kurang memperhatikan pendidikan anak / acuh tak acuh terhadap kemajuan belajar anak, akan menyebabkan kesulitan belajar anak.⁵⁵ Orang tua yang bersikap kejam, otoriter, akan menimbulkan mental yang tidak sehat bagi anak, yaitu berakibat anak tidak bisa tenang, tidak senang dirumah, sehingga ia pergi mencari teman sebayanya untuk bermain hingga lupa belajar.
2. Hubungan orang tua dan anak, orang tua yang memberi perhatian dan kasih sayang yang cukup kepada anaknya akan menimbulkan mental yang sehat bagi anak sehingga ia rajin belajar karena diperhatikan oleh orang tuanya, dan sebaliknya.
3. Bimbingan dari orang tua, belajar memerlukan bimbingan dari orang tua agar sikap dewasa dan tanggung jawab belajar tumbuh pada diri anak. Anak yang kurang mendapatkan bimbingan dan pengawasan dari orang tua kemungkinan akan mengalami kesulitan belajar.

⁵⁴ Jalaluddin, *Psikologi Agama*, (Jakarta : Raja Grafindo Persada, 1997), h. 201

⁵⁵ Abu Ahmadi dan Widodo, *Psikologi Belajar*, h. 81

- b. Suasana rumah atau keluarga, suasana rumah yang gaduh, selalu tegang karena sering adanya cekcok antara anggota keluarga akan melahirkan anak yang tidak sehat mentalnya.⁵⁶ Sehingga anak tidak dapat belajar dengan baik karena konsentrasinya terganggu. Dengan keadaan yang demikian anak tidak akan betah tinggal dirumah akhirnya menghabiskan waktunya diluar rumah. Untuk itu sebaiknya orang tua selalu menciptakan suasana rumah yang tenang, damai, harmonis, sehingga anak betah di rumah dan keadaan ini akan menguntungkan bagi kemajuan belajar anak.
- c. keadaan ekonomi keluarga, keadaan ekonomi keluarga digolongkan dalam :
1. Ekonomi yang kurang / miskin, keadaan ini akan menimbulkan kurangnya alat-alat belajar, kurangnya biaya yang disediakan oleh orang tua, dan tidak mempunyai tempat belajar yang baik.
 2. Ekonomi yang berlebihan / kaya, dimana keadaan ekonomi keluarga berlimpah. Anak akan merasa segan belajar karena terlalu banyak bersenang-senang apalagi jika orang tuanya memanjakannya. Keadaan seperti ini akan menghambat kemajuan belajar.⁵⁷

⁵⁶ *Ibid*, h. 83

⁵⁷ *Ibid*, h. 83-84

2. *Faktor sekolah*, yang dimaksud sekolah antara lain adalah :

- a. guru, guru merupakan orang terpenting dalam suksesya kegiatan belajar mengajar, tetapi guru juga bisa menjadi penyebab kesulitan belajar, apabila :
 1. Guru tidak kualified, baik dalam pengambilan metode yang digunakan atau dalam bidang studi yang dipegangnya.
 2. Hubungan guru dengan siswa kurang baik, hal ini bemula dari sifat dan sikap guru yang tidak disenagi oleh muridnya, seperti: kasar, suka mengejek, pemarah dan tidak adil. Dengan sikap-sikap guru seperti ini yang tidak disenagi murid bisa membawa pengaruh negatif yaitu hubungan guru dan siswa tidak baik, menghambat perkembangan belajar murid sehingga menimbulkan kesulitan dalam belajarnya.
 3. Guru menuntut standar pelajaran diatas kemampuan murid, hal ini bisa terjadi pada guru yang belum berpengalaman sehingga belum bisa mengukur kemampuan muridnya, sehingga hanya sebagian kecil saja murid yang dapat berhasil dengan baik.
 4. Metode mengajar guru yang tidak sesuai, kurang menarik yaitu hanya menggunakan satu metode dan tidak bervariasi.
- b. Alat, alat pelajaran yang kurang lengkap membuat penyajian pelajaran tidak baik. dengan kurangnya alat praktek dan peraga guru cenderung

menggunakan metode ceramah menimbulkan kepasifan bagi murid, sehingga tidak mustahil menimbulkan kesulitan belajar.⁵⁸

- c. Kondisi gedung, terutama ditujukan pada ruang kelas yang merupakan tempat belajar murid. Ruang kelas harus memenuhi syarat kesehatan, seperti:
 1. Ruang harus bercendela, ventilasi cukup, agar udara segar dan cahaya dapat masuk ruangan.
 2. Dinding harus bersih dan tidak kotor, lantai tidak becek, licin atau kotor, keadaan gedung yang jauh dari tempat sehingga murid mudah konsentrasi dalam belajarnya.
- d. Kurikulum, kurikulum yang kurang baik misalnya materi pelajaran yang terlalu tinggi, pembagian materi yang tidak berimbang. Hal-hal ini akan membawa kesulitan belajar bagi siswa. sebaliknya kurikulum yang sesuai dengan kebutuhan siswa, akan membawa kesuksesan dalam belajar.
- e. Waktu sekolah dan disiplin kurang apabila sekolah masuk siang atau malam, maka kondisi murid tidak lagi prima untuk menerima materi pelajaran. Sebab energi sudah berkurang, disamping udara yang panas di waktu siang, dapat mempercepat proses kelelahan. Karena itu waktu yang baik untuk belajar adalah pada pagi hari.

⁵⁸ *Ibid*, h. 85-86

3. Faktor mass media dan lingkungan sosial.

- a. Faktor mass media meliputi : bioskop, televisi, surat kabar, majalah dan buku-buku komik. Hal-hal ini akan menghambat belajar apabila murid terlalu banyak waktu yang digunakan untuk itu sehingga lupa dengan tugasnya yaitu belajar.⁵⁹
- b. Lingkungan sosial, dalam dunia pendidikan lingkungan sosial mempunyai pengaruh yang besar terhadap prestasi belajar seorang murid. Jika lingkungan sosial murid itu baik maka murid akan cenderung menjadi baik dan prestasi belajarnya menjadi baik pula, dan sebaliknya.

5. Usaha mengatasi kesulitan belajar

Mengatasi kesulitan belajar, tidak dapat dipisahkan dari faktor-faktor penyebab kesulitan belajar. Oleh karena itu mencari sumber penyebabnya adalah menjadi mutlak adanya dalam rangka mengatasi kesulitan belajar. Secara garis besar, langkah-langkah yang perlu ditempuh dalam mengatasi kesulitan belajar, dapat dilakukan 6 tahap :

- a. Pengumpulan data.

⁵⁹ *Ibid*, h. 86-87

Dan berbicara masalah penguasaan tuntas. maka hal ini sesuai dengan prinsip belajar tuntas yaitu penyampaian materi berikutnya bisa dilakukan bila sebagian besar murid telah mencapai penguasaan secara tuntas terhadap materi pelajaran. Jika hal ini tidak dilakukan oleh seorang guru, maka hal ini menyebabkan sebagian murid yang belum menguasai materi, akan merasa berat dalam menerima materi yang baru, karena dasar pengetahuannya tidak kuat, lebih-lebih jika masih belum menguasai sama sekali.

Jika materi tersebut merupakan prasyarat untuk mengikuti materi selanjutnya, mustahil murid dapat menerima materi yang baru tanpa memahami materi yang sebelumnya. Bahan yang belum dikuasai dalam materi sebelumnya akan berakibat ganda pada materi berikutnya, sehingga murid akan menderita beban kesulitan belajar yang semakin berat. Karenanya, untuk menghindari agar hal tersebut tidak terjadi maka siswa yang belum mampu perlu diberi perhatian yang khusus. Dan disinilah letak pentingnya Remedial Teaching dalam kegiatan belajar mengajar sebagai jalan keluar dari kesulitan belajar yang dialami murid khususnya pada Mata pelajaran Pendidikan Agama Islam, itu sangat penting untuk diterapkan di sekolah maupun madrasah. Sehingga jika kondisi kemampuan belajar murid yang tadinya buruk / memperhatikan sebelum diadakannya Remedial Teaching, maka kondisi kemampuan belajar murid berubah menjadi lebih baik setelah diadakannya Remedial Teaching

Sebagaimana yang telah difirmankan Allah SWT dalam Surat Tahaa ayat 113 sebagai berikut:

Makna yang dapat diambil dari kandungan ayat Al-qur'an dalam Surat Taaha ayat 113 menjelaskan bahwa dalam ayat Al-qur'an ini mempunyai pengertian yang sangat luas bila dikaitkan dengan mempelajari sesuatu dengan berulang (*Remedial*) akan menimbulkan pengajaran yang berguna sesuai disebutkan dalam Al-Qur'an.

